

**CONDICIONES**

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

# LA UNIÓN

**PERIÓDICO BISEMANAL****OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

**PRECIOS:**

Suscripción mensual ₡ 0.50  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, jueves 30 de Marzo de 1905.

Número 85

## LINEA \* \* \* \* \*

### \* Hamburguesa-Americana

**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

**“Siberia”, “Alleghany”, “Sarnia”, “Altai”**

Y ZARPAN DE LIMÓN CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores «SIBERIA», «SARNIA» y «ALTAY» tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES.—Limón, 1905.

JOHN M. KEITH, Representante.

## VINO PURO DE UVA

**ESPECIAL PARA CONSAGRAR****CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO**

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

**Juan Knöhr Hijos**

ÚNICOS IMPORTADORES.

## Gran Fábrica de Muebles

**DE NICANOR VALVERDE & COMPAÑÍA**

Establecida en la conocida Carpintería de los señores Rodríguez (Puente de la Fábrica). Contamos con un magnífico salón para el expendio; con magníficos operarios, tanto del país como extranjeros, y con 28 máquinas traídas expresamente. También ofrecemos nuestros servicios en lo concerniente al ramo de **Tapicería y Celchelería**, todo á precios sumamente bajos y al alcance de la más modesta fortuna.

**¡ Acudid y os convencereis !**

## LA UNIÓN

DIRECTOR,

*Carlos M. Jiménez*

### El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

### Tercera Carta Pastoral

*Nos, el Dr. Juan Gaspar Stork, por la Gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica Obispo de Costa Rica, Al Muy Ilustre Señor Dean, Venerable Cabildo, Clero y fieles de nuestra Diócesis.*

Una palabra diremos también, venerables hermanos y amados hijos, sobre los otros dos defectos de nuestra sociedad, defectos cuyo fin inevitable es la destrucción del bienestar de las familias. El *alcoholismo* y el *juego*. La mayor parte de las reflexiones que nos ha inspirado la meditación del lujo se aplican á estos dos vicios. Porque ¿no es cierto acaso que ha de buscarse el origen de la pobreza de muchísimas familias en el aguardiente y en el juego?

Gran parte de los hechos malos y de los crímenes, ¿no se cometen á consecuencia del aguardiente?

La destrucción del bienestar relativo de las familias de los jornaleros ¿no es obra del aguardiente que destruye la paz doméstica, abre el camino de la impiedad y desordena la educación de los hijos?

De otra parte, el aniquilamiento de capitales, ¿no es el triste fruto del juego?

No tenemos en mira hoy el hacer un estudio detallado de estos dos últimos defectos; en otra ocasión lo haremos con la gracia de Dios. Sin embargo, hablando en esta Pastoral de la economía necesaria para favorecer el bienestar verdadero de la sociedad, no he-

mos podido pasar en silencio el triste trabajo de estos dos últimos factores de la ruina social. Nuestro Ilmo. Predecesor, en una extensa Pastoral, que ha llamado la atención de muchos estadistas aun fuera del país, sabiamente indicó todo lo que se refiere al alcoholismo. Ojalá sigamos las reglas que él nos señaló con tanta maestría.

En cuanto al juego, basta la enumeración de los males que lo acompañan para que inspire ella un santo horror de tan desastroso vicio. Ante la mesa del juego todo se echa en olvido: el honor, la dignidad, la vergüenza. Jugadores hay que preferirían morir antes que humillarse.

Séanos permitido, venerables hermanos y amados hijos, alegar el testimonio de un escritor moderno, que pinta con firme colorido la imagen del jugador apasionado:

«El hombre que va á jugar, obra instigado por una sórdida avaricia, por una crasa ignorancia ó por una refinada maldad.

Si gana, ha obtenido el dinero que se arrancó á las bocas hambrientas, á las carnes desnudas, ó los seres inocentes. Y al entrar en posesión de él, ¿no piensa que cada moneda lleva la maldición de tantos desgraciados? Si pierde, tanto peor. Ha coadyuvado á la infelicidad de sus semejantes, ha derrochado el fruto de su trabajo; ha agotado sus energías físicas é intelectuales para obtener ese dinero que debería emplear en cubrir sus necesidades.

El jugador es un suicida ó un asesino. Es suicida, porque la constante vigilia y la tensión nerviosa á que está sujeto, van minando su organismo hasta destruirlo; sus labios sólo profieren blasfemias, sus ojos vomitan fuego, un estremecimiento nervioso recorre todo su cuerpo. Y cuando se levanta de la banqueta, después de haber perdido el último céntimo, ¿qué le queda en el alma? El remordimiento, si es hombre de talento, la desesperación, si es ignorante.

Es asesino porque roba la vida de aquellos seres que le rodean; porque siembra el desorden en la familia y en la sociedad.

El jugador es un ser envilecido; pero no debemos por eso despreciarlo, hagámosle comprender antes bien, que se esfuerza tristemente en quebrantar las leyes de la moral sin trabajar por su regeneración, que obra mal, que el mejor modo de medrar es el trabajo, y que vale más una pobreza honrada que una riqueza malamente adquirida.»

¡Quiera el Señor que estas reflexiones sobre el lujo, el alcoholismo y el juego sean aceptadas con fe viva y con el santo deseo de aprovechar los consejos que nos han inspirado. Reflexionemos una vez más que *ninguno* puede servir á dos señores, que no hay consorcio posible entre Dios y Belial, entre las virtudes cristianas y las diversiones mundanales.

Entre tanto deseamos que la gracia de Dios esté con vosotros y more la verdadera vida de Cristo en todas vuestras almas; en prenda de lo cual os bendecimos con toda la efusión del alma, en el nombre del † Padre, del † Hijo y del † Espíritu Santo.

Esta Pastoral será leída el primer domingo de la Cuaresma en todas las iglesias de nuestra Diócesis.

Dado en el Palacio Episcopal de San José de Costa Rica el día siete de marzo del año del Señor mil novecientos cinco.

† JUAN GASPAR,

Obispo de San José de C. R.

Por mandato de Su Señoría Ilustrísima y Reverendísima,

TRINIDAD DE J. ARAYA,

Secretario.

## Corresponsales

### DE CARTAGO

SEÑOR REDACTOR DE  
«LA UNIÓN»

San José.

Estimado amigo:

En todos los acontecimientos, en todos los asuntos de este mundo sublunar, hay momentos en que desilusionados, abatidos, decepcionados porque las cosas no salen como nosotros esperamos, quisiéramos retirarnos á lejano convento donde el ruido del mundo y sus miserias es desconocido.

Tales pensamientos se nos vinieron á la mente cuando supimos que nuestro estimado amigo don Francisco Jiménez O. había hecho cuarto de conversión pasándose con todo y bagajes al campo liberal, después de haber puesto su firma al pie de los Estatutos de «La Unión Demócrata» — distribuidos profusamente por todo el país. — Don Francisco Jiménez, quien por su entereza de carácter, por su energía, por su honorabilidad nunca desmentida, por su espíritu eminentemente católico, era el hombre de nuestras simpatías y con gusto le habríamos dado el voto, — así lo dijimos á varios amigos, — para nuestro candidato, — Don Francisco, nos dejó sorprendidos, admirados, anonadados con su determinación que respetamos profundamente; porque caballero virtuosísimo como es él no dudamos que reflexionó bien antes de tomar tan grave medida.

Nos duele sí, — porque siempre lo hemos querido, — que cambiara su campo por el del contrario á donde tiene que codearse con los Jefes del liberalismo rojo (lástima que no viva en ésta el ilustre

Saldá y Salvani) Señores Venegas, Anderson, Jiménez (Don Ricardo) etc., etc.

— Hoy nos llegó la hoja del apreciable Dr. Calderón, — el bienhechor de los pobres como lo llaman en esa capital, — en que hace aclaraciones importantes sobre nuestro partido. — Aclaraciones necesarias porque en esta tierra de las bolas hacen correr las más extraordinarias, como de que don Ezequiel no acepta, y que ha prohibido que le lleven hojas sueltas ó periódicos á su finca, etc., etc., y mil otras invenciones de nuestros enemigos, todas encaminadas á evitar el daño — que — ellos saben que nosotros les haremos cuando entremos *de lleno* en campaña.

Felizmente ya nuestro pueblo conoce todas esas artimañas y les da su verdadero valor.

También celebramos conocer las ideas de Su Sría. Ilma. sobre política; porque en realidad el Jefe de la Iglesia, que es el mantenedor de la armonía entre la familia costarricense, no podría adoptar otra política que la expresada en la hoja á que nos referimos.

Adelante, pues, y los que tengan simpatías por nuestro partido y por nuestro Candidato Licenciado don Ezequiel Gutiérrez que no desmayen y que con fé en nuestra causa porque es noble, — de principios y no de personas; — trabajen sin descanso hasta obtener el objeto deseado.

afmo. S.

FRAY COBOS

26 Marzo, de 1905.

## De San Vicente

El domingo pasado vinieron á este pueblo un grupo de Fernandistas de un pueblo vecino, viviendo por la calle á don Máximo Fernández, con el fin de entusiasmar al pueblo á entrar en ese partido, el cual manifestó cierto desdén en secundar tal intención; ni entrar todavía en la lid política. Ellos, sin embargo, prometieron volver con más pomposo acompañamiento.

El partido Fernandista triunfó en las elecciones pasadas en este distrito; pero hoy cuenta con pocos adeptos, porque las circunstancias de aquella época por las que pertenecíamos á ese partido, no son las de hoy que nuestras aspiraciones van más allá de las que tiene ese partido.

Las demás agrupaciones políticas hacen mucho ruido; pero no es por que sean muy populares; por que así como el arroyo que se precipita en la pendiente hace gran ruido no es por que lleve más agua que el río que se desliza sereno y silencioso; Así el partido de La Unión Demócrata es como el río que corre sereno llevando en su seno la gran corriente popular. A él pertenecerán todos aquellos que parecen indiferentes en la presente evolución, y que á su tiempo se decidirán por el partido que les inspira más confianza por los sanos principios que defiende, y por sus patrióti-

cos ideales por los que se propone levantar al país de su postración, por el apoyo decidido á la agricultura, única fuente de riqueza en nuestro País esencialmente agrícola.

SAN VISENTE Marzo, 22 de 1905  
El CORRESPONSAL

## El partido de los aprietos

Las ganas aprietan á don Cleto; don Cleto aprieta á los Municipales; los Municipales aprietan á los subalternos de policía; los subalternos de policía aprietan á los peones y los peones, si no firman, se aprietan la panza, porque los descharchan y los dejan al sol que calienta piedra y quema patica mía.

Por Heredia: El Gobernador aprieta á los ciudadanos; el *cuñado* Comandante aprieta á los soldados; el Director escolar aprieta á los maestros; el Comandante *sobrino* de policía, aprieta á los policías; el *primo* Fiscal aprieta á los que no son primos y de todo esto resulta que estamos en primavera Cletista y que el que no quiere que lo aprieten que firme y se pegue con cola ó con cera la boca y así que llegue el tiempo de elecciones al sacar al sol á estos primos, con el calor, se aprieta la cola, afloja la cera y siguen los aprietos.

En Cartago sí que está apretada la cosa; por que el que no es peón del Hospicio, empleado dependiente del Gobernador ó subalterno del Director en Jefe de los trabajos de la Parroquia, es un simple ciudadano que si no afloja la firma lo aprietan por la cola por más que haya algunos que anden con la conciencia muy apretada por haber caído medio á medio de los aprietos de Cleto.

Y este sí que es aprieto y mientras les dicen que don Ezequiel nó, por que detrás está Iglesias (esto á los enemigos de Iglesias) les dicen que Cleto sí porque está hecho el trato con Rafaelito (esto á los civiles) y siguen apretando, apretando de modo que en Cartago ó es uno Cletista ó revienta por que lo revientan, aunque sea de risa al ver á los católicos actuando de liberales, empapados en promesas, satisfechos por la sonrisa del gran Cleto é indignados por el desdén olímpico de Leonidas.

— Ya vendrán más aprietos —

Qué distinta es la propaganda Zuñiguista!

Cartago, marzo 20 de 1905

UNO DE LA LECHUZA.

## «La Unión Demócrata» en Heredia

La ciudad leal entre las leales donde siempre han tenido eco los llamamientos que se hacen al patriotismo, donde siempre se ha protestado enérgicamente contra los desmanes de gobiernos despóticos y se ha trabajado con verdadero entusiasmo por el bien de la

patria, no podía ser indiferente á los trabajos del gran Partido Demócrata que con un hombre á la cabeza, que hasta los adversarios políticos han declarado immaculado, persigue ideales tan hermosos como la alternabilidad en el poder que ya no es un emito debido al carácter honrado del actual Primer Magistrado de la República, la descentralización de la Enseñanza Secundaria, el fomento de la agricultura etc., etc.

En el centro de la ciudad cuenta el Partido Demócrata con la eficaz colaboración de sus hombres más prominentes y en los pueblos circunvecinos se ha despertado un entusiasmo tan grande que llaman con insistencia á los heredianos del centro que se han afiliado á ese partido para que les expliquen la situación política actual y para agregarse con toda fé en el triunfo al partido que proclama la Candidatura del Licenciado Gutiérrez.

Una vez más nos hemos convencido, al ver el gusto con que reciben los pueblos á nuestros propagandistas, de que La Unión Demócrata, lejos de estar muerta, está dormida esperando con ansia que lleguen los patriotas que dirigen su partido para ayudarlos en sus labores, que si son coronados con el éxito, marcarán una era de paz, progreso y bienandanza para Costa Rica.

BOLERO

Heredia, Marzo 27 de 1905.

## Del Liberalismo al Anarquismo

I

Pasó cual meteoro. Inflamóse el aire á su paso y estremeciése el suelo en su caída. El eco resonó en el contorno, y, cada vez más débil, fué propagándose á lo lejos, hasta desvanecerse en una vibración imperceptible. Después de algunos días, apenas quedó memoria de él; yacen las víctimas que aplastó en su choque, y señalase el lugar de la caída.

Queridos lectores: ¿no pasó de este modo la última bomba de dinamita? La emoción fué sin igual en Barcelona; comunicóse, más ó menos atenuada, á las demás provincias de España; llegó hasta... Madrid. De aquel terrífico sacudimiento, ¿qué resta? Muchos heridos; varios cadáveres; el luto de unas cuantas familias. ¡Han ocurrido tantos sucesos desde entonces! Entre ellos, el asesinato de algunos católicos por las hordas de Soriano y Blasco Ibañez, Carcabuey, la caída de Maura, el nombramiento de Polavieja, los enojos de Romero Robledo, Azcárraga, Villaverde..., y ¡hasta otra!

Sin embargo, aquella bomba parecía que había de producir impresión hondísima y duradera. En Barcelona las protestas fueron unánimes, las reclamaciones enérgicas, hasta se amenazaba con suplir la indolencia del gobierno central, si hacía falta; la policía iba y venía, detenía á sospechosos, que soltaba luego; interrogaba y quedaba más confusa; seguía pistas seguras, que á nada conducían;

conseguía revelaciones estupendas, que nada revelaban. En Madrid los rotativos se hallaron con un nuevo filón con que explotar por unos días la curiosidad de los lectores. Se vieron y oyeron cosas increíbles; quién absolvía de toda participación á los anarquistas; quien, más osado, insinuaba manejos ocultos y complicidad de la policía; los que se pasan los días azuzando la plebe al robo, al asesinato y al incendio, hacían muecas de dolor y ahuecaban la voz en son de protesta; los que inventaron las torturas del Alcalá del Valle para hacer oposición al Gobierno, hacían ahora aspavientos de indignación contra... el Gobierno.

Con el clamoreo de las protestas se oyó también la voz de los que proponían el remedio. *Hay que aumentar la policía y mejorar el personal, decían los más; hay que adoptar leyes excepcionales de represión, añadían muchos; los católicos exclamaban: Todo eso aprovecha poco si la sociedad y la política no vuelven á las leyes y á las costumbres cristianas.* El Gobierno prometió poner mano en lo de la policía y preparó á toda prisa una ley de represión del anarquismo; la cual, discutida plácidamente y votada por el Senado, espera á las puertas del Congreso, ó para ser enterrada en el archivo de los proyectos, ó para descansar en buena paz y compañía junto con sus dos hermanas del 94 y 96, relegadas hasta ahora á las *clases pasivas*. Una ley más para el apéndice de Alcubilla.

Cuanto al remedio de los católicos, es seguro que en opinión de los doctores del *derecho nuevo*, es ocurrencia de ilusos, de fanáticos, de locos. ¡Claro! ¿No es gran locura afirmar que seguirá la suma de las víctimas mientras el contagio inficione el ambiente, penetre libremente en las venas, se dilate sin obstáculo por todo el organismo? Porque es lo que dicen esos ilusos: *El anarquismo no es más que una evolución en la danza infernal del liberalismo.* Lo cual nos parece tan cierto y de tan fácil demostración, que sin más preámbulos ponemos mano á la obra con la venia de nuestros lectores.

## GACETILLAS

### Administración

Se suplica á los señores Agentes que aun tienen cuentas pendientes con «La Unión» se sirvan cancelarlas; porque este periódico no cuenta con más recursos que el producto de suscripciones y avisos para su sostenimiento.

### ¡Muebles! ¡Muebles!

D. M. V. Blanco está también recomendado por D. Ricardo Mora F. para la realización de sus muebles. Quien tenga interés de hacerse de buenos muebles por poco precio que pase á la Librería de Blanco, donde está la lista de ellos y sus precios.

### Remate

En el local en que estuvieron los señores Leiva y Mora se ha inaugurado una serie de remates

sin base de muebles, loza, cristalería, cuadros, artículos de fantasía, etc., etc., y además mercaderías introducidas por D. J. R. Mata, bien conocido comerciante de esta plaza por su exquisito gusto y por las oportunidades que ofrece al público anualmente de conseguir mercaderías, mobiliario, etc., á precios muy bajos.

### Lotería

En la lotería jugada el Domingo salieron premiados los siguientes números:

2,624 con.	10,000 00
1,628 »	100 00
2,903 »	100 00
3,805 »	200 00
5,459 »	500 00
7,439 »	1,000 00
8,985 »	100 00
10,907 »	200 00
11,949 »	1,000 00

### Del Guaitil

Hemos tenido el gusto de asistir á la misión hecha por el misionero Presb.º Vicente Krautwig. Hubieron 250 comuniones y entre ellas 80 primeras comuniones, gracias á Dios, el Cielo quiera que esto sea para provecho de todos los que asistimos. Ha habido mucha concurrencia; nos acompañó la misión 4 días, el 21, 22, 23 y 24 de Febrero. Dios quiera alargar los días á este incansable sacerdote.

R. M. R. S.

### En muy buen punto

De esta capital se vende una magnífica casa recién construida con todas las comodidades para una familia numerosa.

En su Librería, Papelería y Almacén de Música informará M. V. Blanco.

### El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

### Trescientos colones mensuales

Todos pueden ganarlos vendiendo hermosísima novedad artística. —Escribid enseguida á «Pennellypes, C.ºMilán, (Italia)»

### Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería.

En la administración de este periódico darán informes.

### Colegio-Seminario

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 12 de febrero.

El internado se abrió el martes 7 de marzo y las clases principiaron el miércoles del mismo.

El Rector.

### AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

## NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Bancó de Costa Rica.

### SE COMPRA

Una casa pequeña en el centro de esta ciudad —El Dr. Zúñiga, en la Botica Americana está encargado de dar informes.

## LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlit, que es la primera de New Orleans. Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

## OSCAR HERRERA

ABOGADO

Y

## J. JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

## JOAQUIN CHAVES

FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

## CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

## Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

## VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.

## LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.

  
EL Tabonuco

al Guayacol

ha curado millones y millones de enfermos. En Costa Rica no hay UNO SOLO que lo haya tomado y no esté satisfecho de esa maravillosa medicina.

Hay quinientos certificados de personas conocidas en Costa Rica que comprueban que el

Tabonuco al

Guayacol

CURA SIEMPRE

aun en los casos más rebeldes y no deja consecuencias como sucede con el aceite de bacalao cuerpo graso que no lo pueden digerir los estómagos débiles y que daña los estómagos fuertes.



EL UNICO ESPECIFICO DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO!!

**LA GARANTIA ABSOLUTA**

SE DEVUELVE EL DINERO SI NO CURA

**TABONUCO**

**AL GUAYACOL**

Cura bronquitis\* broncorrea

catarrros \* tisis \* asma \* grippe \* tos \* ronquera \* etc., etc.



Los primeros fisiologistas de Europa y América han comprobado con experimentos irrecusables que las enfermedades de los pulmones y de los bronquios

solo se curan con antisépticos y balsámicos.

Usar aceite de bacalao y emulsiones de él para curar afecciones del pecho, es exponerse á contraer dolencias del estómago é intestinos que constituyen una terrible cadena para los que quisieran curarse.

EL

Tabonuco

al Guayacol

cura y no enferma el estómago.

